

dresdner philharmonie

1. PHILHARMONISCHES KONZERT

Festival des Kulturpalastes Dresden

Sonntagnachmittag, den 2. Oktober 1982, 20.00 Uhr

Sonntag, den 3. Oktober, 20.00 Uhr

Dirigent: György Lehel, Ungarische VR.
Solistin: Klára Havúková, CSSR, Klavier

Béla Bartók
1881–1945
Zwei Bilder für Orchester op. 10
In voller Blüte (Poco Adagio) –
Dorfblitz (Allegro)

Bohuslav Martinů
1890–1959
Fantasia concertante (Konzert Nr. 5)
für Klavier und Orchester in B
Poco allegro. Risoluto
Poco andante
Poco allegro
Erstaufführung

Johannes Brahms
1833–1897
Sinfonie Nr. 2 D-Dur op. 73
Allegro non troppo
Adagio non troppo
Allegretto grazioso
Allegro con spirito



GYÖRGY LEHEL, einer der prominentesten ungarischen Dirigenten unserer Tage, wurde 1905 in Budapest geboren. Seine musikalischen Studien absolvierte er bei den Professoren Pál Kodács und László Somogyi. Er ist seit 1947 Dirigent und seit 1962 als Generalmusikdirektor Chefdirektor des Sinfonieorchesters des Ungarischen Rundfunks und Fernsehens in Budapest. Seitdem kehrte er mehrfach in die Musikzentren aller Kontinente, außerdem konzertiert er regelmäßig bei internationalen Festivals. Bei der Dresdner Philharmonie ist er seit 1982 ständiger Guest. Zehn Jahre von ihm dirigierte Schallplattenaufnahmen wurden bei Qualiton, Supraphon, bei Womex und der Deutschen Grammophon-Gesellschaft aufgenommen. 1955 und 1962 wurde dem Künstler der Liszt-Preis ver-

KIARA HAVÚKOVÁ, die slowakische Naturakademikerin, wurde von den Professoren Anna Kalendová und Rudolf Maczákovič in Bratislava ausgebildet. Erfolgreiche Gesangsauftritte als Künstlerin in die bedeutendsten kulturellen Zentren Europas und auch den USA. Sie produzierte zahlreiche Schallplatten-, Rundfunk- und Fernsehaufnahmen. Ganz besonders füllt sich die Flora des zeitgenössischen Musik- und der Schaffen slowakischer Meister, verbunden. Martinů Werk wurde durch ein erstaufgeführt oder erklang in ihrer Wiedergabe entweder in der CSSR. 1968 wurde sie mit dem Preis „Prize Kofeš“ für die beste Interpretation von Werken slowakischer Komponisten ausgezeichnet. Sie erhielt den Preis 1973 und 1979 mit dem Dresdner Philharmoniker.

ZUR EINFÜHRUNG

Béla Bartók „Zwei Bilder für Orchester“ op. 10, der frühe Schaffensperiode des ungarischen Meisters entstanden, wurden im August 1910 in Budapest komponiert und erlebten am 25. Februar 1913 durch das Orchester der Philharmonischen Gesellschaft Budapest unter Béla Bartók ihre Uraufführung. In den zwei Sätzen dieser Komposition verschmelzen impressionistische und folkloristische Einflüsse zu einer liebenswürdigen Synthese. Besonders gekennzeichnet ist die 29-jährige Komponistin die Orchesterbehandlung: „Sparsamkeit in den Farben, Reinheit und Rolliment der Verdopplungen, Wechsel zwischen lütigen und vollen Sätzen, die glückliche Wirkung der Perspektiven – alles verrät den Meister der Instrumentierung“ (S. Moreau). Dennoch hat Bartók hier nicht einen nur mit schüchternen Harmonien ein lüftiges, unverbindliches Festsstück getrieben. Indem er sich an köstlich durchaus Melodien und eindeutige literarische Bilder hält, verleiht er dem Werk unbedingt Wirklichkeitsnähe. „Der erste Satz (Poco Adagio) mit seinem chaotischen Anfang tritt mit Recht den Titel „In voller Blüte“. Er beginnt mit einem Stößen und Summen, einem Brief, der bei Bartók der Ausdruck der freien Natur ist und den er damit erreicht, daß er die Stricher (ohne die Violinen) tremulieren läßt. Diese Stimme wird noch erhöht, wenn die Flöte wie Vogelpfauartige leise arbeitet. Der zweite Satz (Allegro), der „attacca“ folgt und „Dorfblitz“ heißt, ist charakterisiert mit seinem Eingangsthema ein angelebtes ländliches Fest. Es ist eine Musik, die eher an mundäliche als an ungarnische Volksdichte erinnert“ (L. Leuño).

Bohuslav Martinů, der bedeutendste tschechische Komponist der Mitte unseres Jahrhunderts, verbrachte den größten Teil seines Lebens fern von der Heimat. 1923 bis 1940 wohnte er in Paris, dann floh er vor dem Hitlerreichismus in die USA und lebte nach dem zweiten Weltkrieg abwechselnd in Frankreich, Italien und der Schweiz. Trotz seines Aufenthaltes im Ausland war er jedoch nie seiner innigen Bindung an die Heimat, was sich in vielen seiner Werke, in der Emotionalität seiner national geprägten Tonsprache äußerte. Oft waren es Gedanken an die akkupierte tschechische Heimat, an das Schicksal des tschechischen Volkes im